

2015

Planta del mes

ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN
JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC

Gayuba, uva de oso, uvaduz

Arctostaphylos uva-ursi (L.) Spreng.



JARDÍN BOTÁNICO TORRE DEL VINAGRE
 P. N. Sierras de Cazorla, Segura y Las Villas. Coto Ríos. Jaén



	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC
HOJA												
FLOR												
FRUTO												

¿Cómo es?

Arbusto perenne tendido, con ramas vegetativas postradas y las reproductoras erectas. Puede alcanzar los 2,5 m de largo, tendiendo a ser tapizante según el sustrato donde se desarrolle. Corteza de color rojizo, fácil de desprender. Posee ramillas pubescentes-glandulosas, con las hojas amontonadas en un extremo. Las hojas son de color verde oscuro y lustrosas, alternas, pecioladas, de 17-25 a 7-12 mm, obovadas, enteras, lustrosas, coriáceas. Inflorescencias en racimos axilares, con 5-7 flores, pedicelos bracteados. Flores blanquecinas o rosáceas, en forma de copa, hermafroditas, pentámeras; sépalos soldados en la base, ovados y blanquecinos, ciliados. El fruto es una drupa, carnoso, de color rojo en la madurez.

¿Sabías qué?

Su nombre proviene del griego (Arctos: oso y stanphylos: racimo de uvas) y del latín (uva-ursi: uva de oso).

Es una planta medicina de la que se tiene datos de su uso desde el S. II. Posee propiedades diuréticas, astringentes y antisépticas. En muchas regiones se ha utilizado para curar la nefritis, los cálculos renales y la cistitis crónica, siendo un buen remedio en las infecciones del tracto urinario. Gracias a su efecto antimicrobiano, es eficaz en el tratamiento de la E-coli.

Además de lo anterior, es una planta melífera, también se emplea como aromatizante para tabacos de pipa, los frutos se pueden utilizar para preparar mermeladas, aunque en crudo tienen poco sabor. En jardinería y restauración de suelos supone una planta interesante por su carácter tapizante, siendo además muy eficaz contra la erosión, al poder desarrollarse en pendientes pronunciadas y suelos pobres.

Por ser considerada una planta rara en Andalucía presente tan solo puntualmente en tres provincias, y amenazada por los incendios y recolecciones, está incluida en la Lista de Flora Vasculare de Andalucía del 2005 con la categoría de Casi Amenazada (NT).



¿Dónde crece?

Roquedos y claros en formaciones de pinares-sabinars y sotobosques de encinares de montaña. Aparece desde los 500 a los 2.300 m de altura, en pendientes bajas o moderadas e insolaciones medias. Se asocia con precipitaciones bajas en invierno pero moderadas en verano y temperaturas mínimas no muy extremas. Crece en roquedos calcareos por lo general, aunque es indiferente edáfica, encontrándose muchas veces sobre suelos esqueléticos.

¿Dónde podemos encontrarla?

La encontramos en gran parte de Europa, Asia y el norte de América. En la Península Ibérica se extiende desde la Cornisa Cantábrica y los Pirineos orientales, hasta la Cordillera Penibética, siendo más escasa hacia occidente. En Andalucía es una especie rara, encontrándose exclusivamente en las Sierras Béticas orientales pertenecientes a las provincias de Granada y Almería donde está bien representada, y en la provincia de Jaén, donde tiene una presencia muy escasa y puntual.

Andalucía, un jardín ¡ven a conocerlo!

Torre del Vinagre - Carretera del Tranco km. 48; 23478 Coto Ríos (Jaén) - Tfno: 953 71 30 29 - jbotanico.tvinagre.capma@juntadeandalucia.es

